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Christian Zumbrägel

Die Holzwirtschaft
Energieversorgung im Fluss

Abstract: Tiefe Gegensätze prägten die niederösterreichische Wald- und Holz-
wirtschaft im 18. Jahrhundert. Die Wälder im Flussgebiet der Donau und ihrer Zu-
bringer waren seit langer Zeit Lebens- und Wirtschaftsraum der lokalen Bevölke-
rung, gleichzeitig weitete der frühmoderne Staat seinen Einfluss auf die Wälder der 
Habsburgermonarchie aus. Der Beitrag untersucht dieses Spannungsfeld zwischen 
Tradition und Reform, indem er den Energieströmen zwischen der holzhungrigen 
Residenzstadt Wien und ihrem weitläufigen Waldhinterland im Flusssystem der Do-
nau nachgeht. Der Fokus liegt dabei auf der Frage, inwiefern sich die Herrschaftsan-
sprüche der Wiener Zentralregierung auf das Hinterland ausgewirkt haben. Damit 
folgt der Beitrag auch den nicht-intendierten Folgewirkungen der staatlich gelenk-
ten Erschließung entfernter Waldgebiete mittels Trift und Flößerei. Dieser Prozess 
der transporttechnischen Erschließung war komplex und brachte neue Konflikte in 
die Waldwirtschaft hinein, die die kontinuierlichen Energieströme regelmäßig an 
Grenzen führten.

The Timber Industry. Energy Supply in Flux. Deep contrasts characterized the 
Lower Austrian forest and firewood business in the 18th century. The forests in the 
Danube river basin had long been the living and economic space for local residents; 
at the same time, the early modern state expanded its influence over forestry. This 
chapter sheds light on these tensions between tradition and reform by tracing the 
energy flows between the imperial seat of Vienna and the woodland on the upper 
course of the Danube catchment basin. The focus is on the question to what extent 
the claims of the Habsburg court in Vienna to power the urban hinterland prevailed 
at the sites of firewood production. The unintended consequences of the state-con-
trolled opening of remote forests by means of drifting and rafting also come into 
view. This process of transportation development was complex and led to new con-
flicts in forest management that resisted the smooth flow of firewood.
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